
中國人民大學交換心得 
企三 D 林郁斌 

以下將就心得和經驗兩部份去統整，心得，是希望讀者能感受到我在這半年所領

略到的感動；後者是提供給同樣要交換的同學們一點實際上的幫助。 

一、 心得 

事實是，交換不一定會讓人有一日千里的進步，但會帶給你幾千幾萬里的眼界 

是這次機會，體會了台灣是個亞熱帶國家 

是這次出走，認識了何謂鄉愁 

是這次跨步，發現了台灣是個小小小小島 

選擇中國作為交換的國家，我相信在同儕中算是較為特別的決定，在多數人眼裡

的中國基本上是個素質低落、無民主無言論自由的國度，略嫌自大的心態導致許

多人根本不把它放在選項中，當時交換前夕的坐談會上，系主任問了我們大二的

學生為什麼會選擇在課業較為繁重的大三期間去交換？我無腦的回答是，我看到

了兩岸交流中心的海報心血來潮就去報名了，這是個笑話，也是內心最真誠的答

案。 

能出去交換有兩件事真的很幸運 

1.我對大陸並不排斥，甚至有點興趣，以至於有動機去申請交換 

2.在對未來沒有想法又極度頹廢的大二，可以改變步調去看看島外的事物，更讓



自己充分見識到自己的不足 

這五千字的心得不只是我的作業，更是這趟旅程的整理 

以前在台灣，春夏秋冬是如此的相似，有太陽、十幾度的氣溫、熱褲，鄉愁也不

是小小的郵票，只要張車票，鄉愁根本是無關緊要的情緒，但是當返家了路線變

成十萬里，當國土的緯度差達到五.

六十度，你才會有許多前所未有的

情緒、感嘆及生活習慣，但這些都

只是生活上最直接的感受，也許參

加一個暑期遊學團，這些東西你就

能體會到，真正難能可貴的是生活

在其中並深刻得認識不同的文化。 

 

說說出發前對自己的期許吧，短程目標中的語文能力、對大陸的認識，其實並沒

有做得太全面，想要在台灣對大陸有準確的認識其實還是有點難度的，就像我們

總認為大陸對我們報導都有偏頗都有所隱瞞，台灣所能見到的大陸也能說算是片

面的，而對於這個我們最大的合作夥伴，甚至是最可畏的敵人我們都無法最到知

己知彼，又怎麼能期待我們在經濟上得到多大的斬獲。



 

而這，就是我在長期目標中所希望達成的，長期目標中我希望自己可以釐清迷思，

並為大家帶回來新的視野；是的，中國他仍存在許多低落，不入流的慣性行為，

但他們的科技，他們的互聯網平台、支付系統，也都是我們前所未見。每當我和

同學們分享大陸的好，在一陣誇獎後很多人會把話題轉回大陸人的素質，我們太

盲目了，從不願意承認，我們在許多的層面上是落後對方，很多，而我們自己的

軟實力優勢又能撐多少個世紀？回到台灣我其實很悲觀的，前面說過在赴陸前我

是個沒有目標的人，但一趟走下來，不論我是否更了解自己的未來，我看到了火

燒屁股的那把火，不

進則退，退則被淹沒

在時代的洪流裡，時

時警惕自己，也告訴

朋友們，此誠危急存

亡之秋，一定要努



力。 

交換生不用把課選得滿滿的，有太多事情可以去做了，我做了一個看似極蠢的事

情，我到學校對面的鼎泰豐實習，實習是好聽的版本，說穿了就是去打工端盤子，

但為何說看似呢?因為唯有親身待在大陸的企業裡你才可以看到何謂橘化為枳，

在北京的鼎泰豐，你可以強烈地感覺到他們努力的帶入台灣鼎泰豐的那一套流程，

但是員工自身的水平、態度，讓他們的服務遠遠不及台灣的感覺，而在與他們的

相處中，你也會開始構思如果自己是個台籍主管，會如何管理這些人，大陸的員

工水平高低差距非常的大，較有素養的大學實習生，他們有著衛生、服務的基本

水平，而那些高中畢業就出來的人，不論是服務質量、應對進退、或是對工作的

熱忱都遠遠不及，如何運用這些人來讓團隊可以穩定的運轉這都是要思考的議

題。  

 

在中國工讀，其實可以很清楚的看到

問題，大陸的員工普遍比較懶惰，抗

壓性也沒有那麼的強，因此衍生出一

個非常大的問題就是，他們的流動率

非常的高，常常一個員工訓練到可以

正常上工後，就因為壓力大而選擇離

職，這是一個非常嚴重的問題，但是



他們的解決方案是...每天增設早餐，這完全不治標也不治本，而身為一個企管專

業的學生，這就是大陸職場，今天我把這些問題都先想過一遍，有朝一日當我成

為了大陸的台籍幹部或自己當老闆時，這就不會是我需要煩惱的課題，但如果沒

有參與其中，我會知道嗎? 

 

沒有人說交換一定要多充實，我室友在大陸打了 3 個月的英雄聯盟，那也是他的

交換生活，但來到大陸了，又有時間，就做些平常做不到的事情；多走幾步路，

走進胡同走入當地人的活，那都是特別的回憶，多認識幾個外國好友，不要讓自

己像個封閉的蝸牛，在我的心得裡很少提到學校，是的，但是我覺得人民大學的

同學才是我到這所大學交換最大的收穫。 

 



二、經驗 

 

首先，沒吸過霧霾別說你到過北京 

食：吃，最便宜還是在學校裡，在北京生活一餐一定得花個 80 塊台幣跑不

掉，所以如果預算吃緊的話，其實可以在學校裡解決三餐，學校的餐廳選擇多又

便宜，絕對是最划算的選擇；如果懶得出門又想吃東西的話就叫外賣吧，在台灣

我們不大有叫外賣的習慣，但大陸有著極強的宅配網，在這個網絡的支撐下，外

賣顯得格外的方便且效率驚人，當然外賣的價格大概會比學校的食堂高出五成左

右，如何找出各種優惠也會是叫外賣要學習的一項課題。在這裡介紹美團外賣這

個 APP，他算是在所有的外賣軟體中準確度最高，也是最準時的，而且個人認

為她的優惠比其他軟體更多。 



 

 

 

 

 

 

別小看它，五十嵐的大陸分店 

 

習慣喝茶的人終於可以喝到無

糖四季春，那是件令人感動的事

情 

 

在大陸無糖綠茶常常和奶茶三

兄弟同樣價格=   = 

 

Ps.一點點僅限江南地區以南 

 

 

 

 

 

 

 

 

台北人你知道烤冷面？ 

到大陸你會發現…中華

台北什麼都有什麼都賣

什麼都不奇怪 

在中國吃東西一定要注意衛生，如果腸胃不是太好的人不要輕易冒險，還有…熟

記一分錢一分貨的原則，在大陸便宜到不甚合理的東西不要碰，剛去的時候我們

最愛去校門口外的烤串店吃烤肉，尤其是烤羊肉，別的地方 5 元一串，但校外的



攤販只要一塊五毛，但，在我很高興的與學伴分享時，她告訴我那很有可能是泡

過羊油的老鼠肉，自此我再也沒去過，也開始奉行著便宜沒好貨這句話。 

  

 

 

 

 

 

不用我說相信大

家也知道這是哪

裡賣的麵~ 

 

衣：在大陸買衣服，別去實體店面，實體店面充其量就只是試衣間，尤其是

上學期要去交換的同學們，記得大陸有雙 11 和雙 12 這兩個大節日，一定要買，

買到手軟，買到有罪惡感，不然，當你回到台灣只會覺得後悔莫及。先去實體店

面裡看好喜歡的衣服和尺寸，然後靜待購物狂歡節的到來，在雙十一的當晚，會

感受到跟搶票一樣的刺激感，網頁跑不出來的緊張也是一種特別的體驗，但是和

吃有一個相同的概念，就是一分錢一分貨；在雙十一的時候我下單了一件 40 人

民幣的襯衫，裡面還有鋪毛的，買到的當下也是驚喜萬分欣喜若狂，但當我第一

次與實物接觸後，我的玻璃心碎了滿地，拙劣的材質讓人不敢恭維，仔細看標籤，

這一幅的牌子叫 SB，無疑就是在暗諷我這傻逼。 



 

住：大陸的學生宿舍著實便宜，和在台灣待的學生宿舍也大相逕庭，就人大

來說他的澡間和宿舍是有一段距離的，冬天洗澡會是意志力的一個挑戰，而人大

的洗衣機也非常特別，他不需要投幣只需要下載一個 APP 就可以在雲端隨時關

注洗衣機的情況，算是極為先進的使用方法，第一次使用真的令人瞠目結舌。另

外住宿還包含了當你在外地旅行時所住的旅社，青年旅舍會是最好的選擇，一個

晚上也就 60 塊人民幣左右，訂旅社時我多選擇用"去哪兒"這個 APP 去下訂單，

一方面可以看到之前驢友的評論，另一方面她常常會提供接送的服務，這都是可

以省去很多旅遊麻煩的小細節，中國的青年旅舍其實都很安全，也都非常的舒適，



所以只要記得下載軟件，旅遊的住宿就沒有問題了。拜託，不要去住什麼商務旅

館，那些不僅貴而且設備完全沒有到那個價值，還有訂房之前一定要記得先致電

給旅店詢問是否有接待台灣旅客，有些青旅和所有的招待所是不讓台灣人住的，

也不知道是在保護台灣人還是擾民。 



 

行：在台灣有 GOOGLE MAPS 在大陸

他們使用百度地圖和高德地圖，個人

覺得高德地圖比較精準，而這些圖也

都能夠為擬規劃路線，有些時段高德

地圖甚至會幫你計算入塞車的估計時間，其實大陸的大眾運輸算是非常便捷的，

公車的路線配置都算是完善，想要到的旅遊景點也都一定會有大眾運輸工具可以

到達，所以別在火車站的時候被路邊拉客的計程車司機騙去了；而在北京市裡，

地鐵可以說是四通八達了，但到了晚上 11 點以後要搭到大眾運輸工具就得靠運

氣，那時候的計程車也都到了夜間加成時段，特別的貴，且切記，可以搭地鐵的

路線就盡量搭地鐵，中國的大城市塞車算是家常便飯，甚至可以說是例行公事，

不要不信邪...不然就會像我一樣第一天到北京就花了台幣 900 元的計程車費，極

度的不划算阿！司機會告訴你他盡力了，你也只能苦笑的交出大筆車費。 



 

當遇到很多人一起出去玩時，可以選擇包車(尤其是哈爾濱這種冷得要命的地方)

包車的好處是，他可以帶你到處跑，跑完一整天的行程，但是價格就會高一些，

如果是一整天的行程還是包車比較划算，但如果只是要去一個地方，不如就用"

滴滴打車"因為他的車子不僅高級、快、而且常常有優惠，其實就像 uber 的概念。

(下圖為大連舊式電車，常在電影中看得到) 

  

火車，超級有趣的交通工具，就個人而言，我出去都習慣搭火車，畢竟在正常的

時候他都比機票便宜很多，出門旅遊的那一段我都會選擇做硬臥，畢竟出去玩就

是要有精神的出門，回程的時候路程不超過 10 小時才會選擇做硬座，其中硬臥



還分成上中下鋪，上鋪非常狹小，一坐起來就會撞到頭，當然比起別的鋪也便宜

20 人民幣左右，如果很不幸的在買票的時候臥鋪都已經賣完了，不要緊張，大

膽地買一張硬座，等上的時候再去火車上其中一節車廂(車長會廣播)補差價換成

硬臥，如果買到超過十個小時的硬座真的是很可怕的挑戰。 

育：申請到交換後，就等於有了 5 個月的時間供自己安排，這五個月你可以

選擇做個認真上進的學生或是花更多時間去遊歷世界，在大陸的這學期我只選了

5 門課共 10 學分，大陸的學生上課情況跟台灣學生比起來其實大同小異，但是

認真的同學相較之下就多了一些，他們都帶電腦去課堂上做筆記，也比台灣的同

學更有回答課堂問題的習慣，常聽人家說大陸人在商場上就像是狼，我想大概就

是這樣吧。 

對交換生來

說有很多時

間可以運用，

在課堂之餘，

最重要的就

是去找講座

聽，人大的位

子還不錯，距

離北大清華都很近，那時候有幸經人介紹我到了北京大學去上了一堂宏觀經濟學，



那教授非常的有名，教室座無虛席，上課時間快到的時候教室安靜的像空氣凝結

了一般，素質在這時候顯現出來了，我是沒去台大上過課，但是北大的這些學生

真的是下了我一大跳，還有很多像是兩岸議題相關的講座或是書籍的研討會，都

可以認識到很多人，跟你一起討論相關的議題。 

印象最深刻的是一場溫州市開的講座，

他主要是介紹溫州是為了吸引台灣青

年前去創業所開設的一個園區，光是

車馬費就 50 人民幣了，結束後還有飯

店的高級自助餐，但那都不是最重要

的收穫，最重要的是，在那裡認識了

很多對創業有想法的同好。 

 

交換生的生活，我覺得還是以遊

歷為主吧...有個室友他很認真的

去修了系上的必修課程，他說這

裡的學業比在台灣所學的更扎

實一些，但他的課餘時間就都給

了圖書館，交換半年只去了兩個

地方遊歷，怎麼說…讀萬卷書我



覺得還是不如行萬里路來的印象深刻。 

樂：到了各位看倌最期待的一部份，首先，最適合出去玩的時候絕對是十一

連假莫屬，那時候學校也會有近十天的假期，可以趁此時段去那種人生只會去一

次，遠得要命的地方走走，那時候我和朋友們沿著絲路玩，一路到了新疆的烏魯

木齊，這裡有個小技巧，就是十月三號在出門!那時候從人口密集的商業大城飛

往旅遊景點的機票會便宜些，這趟旅程裡令我印象最深刻的是有一晚我們睡在沙

漠，在沙漠的

那個晚上天氣

好到不敢想像，

很冷，但是滿

天的星斗還有

一大片的銀河

是美到讓人想

仰著頭張開嘴，呆呆地盯著天空數星星，而敦煌的莫高窟是我最推崇的人文景觀，

他並不如其他兩窟的大佛雄偉，但他的細緻，他的講究，還有他存在的價值都是

讓人瞠目結舌的，這更是我推薦人生必去的景點之一。 

 

而這也是我第一次體驗到層層剝削的大陸旅遊業...我們有一站是到了新疆的天

山天池，因為有學生證所以可以票價折半，一百多塊就進去了，而景區遊覽不能



走路得搭乘觀光車，加上遊覽車的費用後總計約兩百塊人民幣，接下來他載我們

到了個少數民族的觀光村落，叫我們進去參觀，反正車子兩小時後開...所以又花

了五十塊入內參觀了，接著到了纜車站，一部份人花費 110 塊去搭乘纜車，而

我們選擇用步行的方式逛天池，走著走著，看到了一條上山的步道，步道的盡頭

是間九天玄女廟，原本想說看看鞠個躬也好，殊不知在我們爬了大概兩百階樓梯

後映入眼簾的是個柵欄，柵欄上寫著：參觀費用 25 元。大陸的觀光業就是如此，

所以出門錢一定要帶夠。(下圖為傳說中的天山天池)

 

接下來去了山西省，山西什麼不多煤礦最多，所以山西給人的感覺都灰灰的，山

西著名的景點是北嶽恆山和雲岡石窟，這兩個景點其實...都有點言過其實，而且

如果你想把中國的三窟都逛完，拜託，在這裡就可以打消這個念頭了洛陽的龍門



石窟和雲岡石窟基本上都是差不多的東西...如果妳都有租他們的講解器你就會

不斷地聽到一佛陀二菩薩、一佛陀二弟子二菩薩，有時候都會錯亂是不是在那裡

聽過…所以與其跑去山西不如去龍門石窟!而恆山是一座毫無挑戰性的山，所以山

西個人覺得不是個好的旅遊地區。 

 

五嶽中我登了四嶽，結論是去爬爬

泰山和華山就好，因為也就這兩座

山有點難度和比較好的風景，大家

都說泰山就是古代名人的簽到本，

在泰山的石頭上時不時就會有個名

人的題字，有時間的話可以慢慢爬

慢慢欣賞；五嶽中每一座山都有它

的特點，而華山的特點就是險，自

古華山一條路，那一條路真的很難

走，但只要到了中繼點的北峰，接

下來不論走到哪個峰，都會看到有如古裝劇般美麗的景色，登完華山真的會有一

種優越感，畢竟難度的不小，對於一個沒有在訓練登山的人來說；如果你對登山

有興趣絕對不要忘記了黃山，黃山是我這趟的一個遺憾，切記切記。 



哈爾濱，一個超

級好玩的地方，

到了那裏就一定

要去滑雪，在冰

上的感覺剖新奇，

這是身在亞熱帶

國家的我們從未

領略過的感受，東北人很愛喝酒，如果你有認識幾個東北好友，最好在喝酒前跟

他說你對酒精過敏，不然就算你沒醉倒也會喝到膀胱無力頻頻跑廁所，想當然爾

哈爾濱最適合觀光的季節就是冬季，但溫度也會很驚人，所以去之前一定要做好

準備! 

最後一趟我去了重慶和四川，這裏有著辣死人不償命的麻辣鍋，但是事實證明他

是真的好吃到你可以連命都不要了...如果腸胃不好的人吃，可是會吃了就拉，拉

完在吃；川菜其實沒有我想像中那麼好吃，可能是因為阿貝師傅已經去世了，但

毫無疑問的是四川的菜，能放辣椒的他絕對不會錯過，所以有時候吃頓麥當勞反

而是清淡的。四川個人認為有兩個必去的景點，一是九寨溝，二是大熊貓基地，

前者，他有著號稱全中國最好的水，俗話說九寨歸來不看水，後者絕對是療癒系

景點第一名，尤其是看到數以十計的大熊貓，你永遠無法想像看到他們的時候你

的前額葉有多快樂，一團一團的爛肉，又傻的讓人發笑。 



食用前 

食用後 

以上，不算是什麼有特色的交換生心得，但有時候當個課外讀物看看也是小有裨

益，如果對於大陸，甚至是外國有興趣，給自己半年的時間出去走走，誠如我一

開始講的，你不一定會有巨大的進步，但你一定會帶回滿滿的收穫和回憶，整理

整理，說不定就會成為你人生成功的重要元素 

 

結束了，你也快去申請交換吧 


